
美食車限時地難回本
行家倡發牌先緊後鬆 旅署下月評審

香港文匯報訊（記者 楊佩韻）港人為食且
對美食有要求，吸引各式餐廳進駐本港，旅遊
事務署推出的「美食車先導計劃」昨日截止申
請，署方指已收到相當數目申請，並於7月底
進行烹飪挑戰賽。有在美國營運美食車經驗的
商戶認為，香港營運美食車的經驗尚淺，且定
性為旅遊項目，與美國以「便宜、飽肚」的定
位不同，故發牌制度宜先緊後鬆，並向商戶提
供支援。商戶亦指出，美食車優勢在於流動性
強，若只可在指定地點及時間營運，難以吸客
回本，變相把成本轉嫁予消費者，建議港府放
寬限制，如允許美食車在大型活動或跳蚤市場
營運。

20162016年年55月月3131日日（（星期二星期二））A12 香 港 新 聞■責任編輯：陳啟恒

自我控制量表評分
項目 平均分

會考慮將來會發生的事情 3.51

有信心做正確決定 3.43

相信今天的努力能改變將來前途 3.43

覺得自己對很多事都有決定權 3.33

可以掌握自己將來 2.87

註：只列部分，5分為滿分

資料來源：救世軍 製表：記者 文森

旅遊事務署發言人稱，由於遞交申請書以郵戳日期為準，故確實申
請數目要待本周四公佈。發言人指出，署方會於下月進行第一階

段評審工作，料7月初完成，並在7月上旬通知第一階段入圍申請人，
參加7月底舉行的烹飪挑戰賽。

商戶盼當局提供支援
各界均對美食車抱有期望，但當中亦要解決實際難題。協助管理美
國三藩市3輛美食車的蛋撻王採購及物流部高級經理李復強接受本報訪
問時表示，香港美食車面對的難題是定點消費，每輛車均要定期分發
到不同景點，令中小企難以計算生意額，「去海洋公園及迪士尼生意
可以好好，但到起動九龍東無生意如何是好？要捱足3個月。」
李復強指出，先導計劃為期兩年，申請者在外地添置美食車及配具

時，亦要考慮折舊問題，預料要花近80萬元，期望當局能提供行政及
財政上的支援。
他續稱，美食車在美國是基於環境因素而衍生，猶如糧食補給品，
故其流動性強而美食以「便宜、飽肚」為主，但香港美食車則定性為
旅遊項目，條例及實際操作不能倒模照抄，要因應本港需要作微調。

建議參考三藩市做法
他表示，三藩市猶如一個圈，美食車可於中間點擺放或四處走動，
亦能在公園或大型活動中，讓十多輛美食車共同營運，百花齊放，建
議香港能以此作參考，盡可能放寬有關限制，不宜畫地為牢，被條例
扼殺無限商機。
曾在美國得州營運美食車的BOOMSHACK，更將美食車概念帶到
香港，並開設餐廳。公司代表呂家傑稱，美食車在當地不同州份有不
同條例，但已有多年歷史及文化，故條例稍為寬鬆，旨在有更多飲食
選擇；而美食車在香港是新概念，認為政府將條例訂得仔細是合情合
理，但盼計劃將來上軌道後可逐步放寬，以便在港推廣餐車文化。

載「氣」禁行隧道 只可坐船過海
香港文匯報訊（記者 楊佩韻）美食車申請者或
以特色廣東菜作招徠，煮食或再加熱時需用上手
提式石油氣。但現行法例規定，載有石油氣的車
輛不得進出各條隧道，即美食車內載有石油氣亦
會被各條隧道拒諸門外，要改用危險品汽車渡輪
過海，每次收費為585元。商務及經濟發展局稱，
營運者須依循法例作適當安排。
據現行運輸法例，除使用石油氣驅動車輛外，

任何人均不能駕駛載有石油氣的車輛進入隧道。
香港公共交通智庫幹事陳迪遙表示，基於安全考
慮，載有石油氣的車輛絕對不可以進入隧道，
「如果在裡面爆炸會好大件事。」

倡向營運者供資助
他續稱，有關車輛要使用來往北角至觀塘的危

險品汽車渡輪過海，若美食車內有石油氣罐便要

多作安排，建議渡輪公司可與當局商討有關安
排，如提供資助及配套予申請成功者。
商經局回覆本報查詢時稱，目前美食車以先導

計劃形式推行，正好給予政府時間檢視美食車在
港實施情況。計劃實行後，當局會從各方面密切
注視計劃運作情況及成效，包括能否為消費者增
添食物選擇、為營運者帶來商業回報及長遠是否
需要為美食車營運事宜制訂專屬法例等。

香港文匯報訊（記者 趙虹）相信不少人對俗稱「大
頸泡」的甲狀腺腫大多不感陌生。必會出現大頸泡病徵
的甲狀腺功能亢進（簡稱甲亢），患者須終身服藥治
療，惟該藥隨時可誘發粒細胞缺乏症，嚴重可致命。有
甲亢病人指服藥一個月後，體內白血球數量跌至零，意
味任何細菌感染均可致命。港大日前研究證實該缺乏症
與遺傳變異有關，冀甲亢病人經基因篩選後，可減少誘
發該缺乏症的機會。
位於頸部前下方的甲狀腺為內分泌器官，負責製造甲
狀腺荷爾蒙，促進細胞進行新陳代謝。若出現甲亢並產
生過多的甲狀腺激素，會出現大頸泡、手震、失眠、心
跳加快、眼球突出等病徵。根據醫管局推算，本港去年
有近2.2萬名甲亢病患者，平均1,000人中便有3名患
者，超過68%患者於40歲以上發病。

甲亢患者須終生口服抗甲亢藥物，當中「卡比馬唑」
為常見處方藥物，惟該類藥物有不少副作用，輕則出疹
及發燒，重則可導致白血球數量減少、肝炎、血管炎甚
至死亡。港大內科學系名譽臨床教授龔慧慈日前指出，
過去12年間，最少有兩名患者因該藥物引起的粒細胞
缺乏症而死。

服藥一個月患「粒細胞缺乏症」
現年40歲的鄧小姐4年前確診患上甲亢，獲醫生處方

「卡比馬唑」，惟服用一個月後發現體重驟降且心跳加
速，其後因連續4日發燒，出現肺炎而求診，並入住隔
離病房。
她表示，當時確診患上粒細胞缺乏症，體內白血球數

量更跌至零，身體完全失卻防疫能力，任何細菌感染均

可致命。在醫生診斷下，鄧小姐即時停服「卡比馬唑」
並接受兩次放射線碘治療。
為了解因藥物而引致的粒細胞缺乏症，港大於2012

年至2013年間，對照了20名出現粒細胞缺乏症的甲亢
患者，以及近800名沒有出現該症的患者，篩選了
1,000萬個遺傳變異，發現當中HLA-B*38:02:01與該缺
乏症有關，測試準確度高達近95%。
龔慧慈指出，過去因服藥而引發粒細胞缺乏症的病人

可接受放射線碘治療，或外科切除手術這兩個永久性卻
催毀性治療，事後更需終生服用補充劑，希望該研究結
果有助減少患者誘發該缺乏症的機會。她又指，有甲亢
家族病史人士的發病率為普通人的三倍，工作、考試、
家庭等日常生活壓力亦可誘發潛在的甲亢。
為作進一步深入研究，港大現正招募500名至1,000

名甲亢新症病人，免費抽取血液作基因篩選。若市民為
甲亢新確診病人且接受不逾3個月的抗甲亢藥物治療，
可致電28315080或28315087與江小姐預約及查詢。

抗甲亢藥致「零白血球」證涉遺傳變異

■龔慧慈（中）指有甲亢家族病史人士的發病率為普通
人的3倍。 趙虹 攝

■李復強稱三藩市的美食車能在公園或大型活動中營
運，建議香港參考做法。 受訪者供圖

■■李復強指李復強指，，美國美食車的美食以美國美食車的美食以「「便宜便宜、、飽肚飽肚」」為主為主，，
與香港美食車為旅遊項目與香港美食車為旅遊項目，，定位各有不同定位各有不同。。 受訪者供圖受訪者供圖

■■李復強期望當局能李復強期望當局能
為美食車營運者提供為美食車營運者提供
財政上的支援財政上的支援。。

香港文匯報訊（記者 文森）父母在
青年成長過程中有不可替代的地位。救
世軍早前在屯門進行的一項外展青年調
查發現，近四成受訪者並非與原生雙親
同住，較香港平均數高5倍；而受訪者
與原生父母的相處愈好，其自制力及抉
擇力相對較高，可見原生父母的關懷和
引導對青少年的成長非常重要。
救世軍早前在屯門區訪問了166名12

歲至29歲深宵外展青年服務對象，受
訪青年普遍有信心自己能作正確決定。
以5分為滿分，他們的平均分為3.4。
在做決定過程中，大部分會衡量決定對
未來的影響，包括逾八成受訪者會聽取
不同人的意見；逾七成會分析不同選擇
的利弊；約60%會衡量自己的能力。
而在財政管理上，父或母是他們學習
的榜樣。當他們作出與「濫用藥物」及
「進行與性有關行為」的決定時，「有
相關經驗的人」和「家中的平輩（如兄
弟姐妹）」便是其仿傚對象。
調查又發現，近四成受訪者並非與原
生雙親同住，較香港在2011年度進行

的人口普查數字（約6%）高出5倍。
超過33%的主要照顧者為原生父或母以
外的人，可見不少夜展青少年的成長環
境較為複雜。
救世軍社會服務部研究主任鄺嘉仕昨

日指出，原生父母在青年的成長過程中
有不可替代的地位。

與親生父母關係好 自制力高
他指出，與原生雙親同住或受他們照

顧，有助夜展青年提升「自我控制」及
「在不同行為上自己做決定的情況和能
力」，因此社工在接觸青年時，會主動
聯絡其父母，幫助他們建立良好溝通，

讓父母明白青年的需要。
鄺嘉仕稱，在社會邊緣的夜展青年亦
同樣有其強項，鼓勵家長相信青年同樣
具備分析能力，引導他們學習做關鍵決
定，尊重他們想法，助他們建立自信。
他又冀大眾以不同角度看待夜展青年，
了解他們的強項及潛能作更正面評價。

40%夜青非與雙親同住 超平均數5倍

香港文匯報訊（記者 莊禮傑）警方上月
推出新的重點交通執法項目，包括針對違反
交通規則的行人執法。警方昨日聯同耆樂警
訊會員，在中環昃臣道及雪廠街之間的遮打
道派發單張，呼籲司機不要違例泊車。警方
預告明日（周三）起進行針對違例泊車、在
禁區路段違法上落客或貨物及停車等候的全
港性執法行動，並指在抄牌前可不予警告。
警方交通總部行政科警司葉小明表示，香

港車輛數目每年增加3%至5%，違例泊車愈
見嚴重，警方明日起會針對問題執法。他指
警員會於繁忙地區，對在禁區非法上落客或
貨物及停車等候等加強執法，希望改善交通
擠塞。
除抄牌外，葉小明指如有司機蓄意違例泊

車造成交通阻塞，甚至對其他道路使用者構
成危險，警方除會發多張定額罰款告票及檢
控司機外，亦會考慮拖走違泊車輛。
葉小明特別提醒的士司機，指他們雖獲運
輸署發出許可證可在禁區上落客，但強調不
可以在禁區停車等候，警方對的士或任何車
輛在禁區停車等候皆一視同仁。

指行人道路安全執法見效
被問及不在昨日即時執法時，葉小明指派

單張的目的是希望透過教育及宣傳，再配合
執法行動，改變道路使用者的不良行為。
他又稱，上周剛完成為期一周有關行人道

路安全的執法行動，有前線警員稱較以往難
抄牌，認為是市民對道路安全的警覺性提
高，反映教育及宣傳有效。
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■警方聯同耆樂警訊會員在中環遮打道派單張，呼
籲司機不要違例泊車。 莊禮傑 攝

香港文匯報訊（記者 鄺慧敏）民政事務局計劃
將部分已結束的「鄰舍層面社區發展計劃」資源撥
出，並推行「鄰里互助計劃」，獲選的非牟利機構
須協助新來港人士或少數族裔融入社會，當局即將
就計劃進行招標。不過，有前線社工團體昨日發起
請願行動，批評「鄰里互助計劃」強行將服務對象
限制於特定群組，而非為整個社區發展，促請當局
將資源投放於地區，建立常規社工隊。
「鄰舍層面社區發展計劃」於1977年成立，由非

政府機構在社會設施及福利服務不足的過渡性社區
內推行，包括臨時房屋區、寮屋區等，社工隊伍由
52支縮減至現時的17支。十多名「社區發展前線同

工」成員，昨日於政府總部門外發起請願行動，批
評局方魚目混珠，把原屬「鄰舍層面社區發展計
劃」的資源用於其他服務。
他們指出，當局未有把已結束工作隊的資源再投

放於地區社區發展服務，而這次局方將有關資源撥
予「鄰里互助計劃」，是把整體社區需要分割成個
別群組需要，無助區內居民建立社區互助網絡，不
能達到鄰里互助。他們強調，社區發展服務是藉着
社工介入協助及組織居民共同解決社區問題及需
要，於過程中發掘居民潛能及建立社區互助網絡。
團體代表、社工黃小慧指出，現時不少社區仍需
要地區為本的社區服務，如九華徑、錦田公路及十
八鄉、深水埗等劏房林立的地區亦缺乏社區發展的
相關服務，冀當局將資源投放於地區，建立常規社
工隊，協助社區共融。

社工不滿「鄰里互助」限對象

■社區發展前線同工批評政府把原屬「鄰舍層面社區
發展計劃」的資源用於其他服務。 梁祖彝 攝

■救世軍調查發現，近40%受訪屯門夜展青
年並非與原生雙親同住。


